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Разработана установка, реализующая одновременно три вида механического воздействия на метал-

лические образцы: косой удар, трение качения, трение скольжения. Основным узлом установки является 

установленный на валу барабан с расположенными в его гнёздах инденторами — стальными роликами 

диаметром 32 мм и массой 0,2 кг. Барабан приводится в движение сервоприводом, позволяющим плавно 

регулировать угловую скорость вращения в диапазоне от 0 до 1500 мин–1. Инденторы изготовлены из 

закалённой и низкоотпущенной шарикоподшипниковой стали ШХ15СГ (64 HRC). В процессе испыта-

ний ролики, свободно расположенные в гнёздах барабана, имеют возможность вращаться относительно 

своих осей и катиться по поверхностям образцов. Под действием центробежной силы, возникающей 

при вращении барабана, ролики вступают в контакт с исследуемыми образцами и изнашивают их. За 

один оборот барабана каждый из образцов ударам роликами подвергается дважды. Удары осуществля-

ются одновременно, что позволяет уменьшить вибрации в элементах установки. С использованием раз-

работанной установки проведены триботехнические испытания стали Гадфильда в аустенитном состо-

янии, стали 95Х6М3Ф3СТ закалённой и отпущенной при 545 °С, а также легированного бором и хромом 

сплава, сформированного методом вневакуумной электронно-лучевой наплавки. Наиболее высоким 

уровнем износостойкости обладают образцы из стали 95Х6М3Ф3СТ. Выявлены специфические особен-

ности механизмов разрушения поверхностных слоёв металлических сплавов. 

Ключевые слова: изнашивание при ударе, триботехнические испытания, сталь Гадфильда, поверх-

ностный слой, механизм разрушения. 
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Abstract  

A novel friction tester has been developed that simultaneously implements three types of mechanical 

effects on metal samples: oblique impact, rolling friction, and sliding friction. The main unit of the installation 

is a driver mounted on a shaft with indenters located in its sockets — steel rollers with a diameter of 32 mm 

and a weight of 0.2 kg. The mechanism is actuated by a servo drive, which allows smooth adjustment of the 

angular rotation speed in the range from 0 to 1500 min–1. The indenters are made of quenched and low-

tempered ball bearing steel. During the testing process, the rollers, freely located in the driver sockets, have 

the ability to rotate relative to their axes and roll along the surfaces of the samples. Under the action of the 

centrifugal force generated by the rotation of the driver, the rollers come into contact with the studied samples 

and wear them out. During one revolution of the driver, each of the samples is subjected to roller impacts 

twice. The impacts are carried out simultaneously, which reduces vibrations of the parts of the device. Tribo-

logical tests of Hadfield steel in the austenitic state, 95Cr6Mo3V3SiTi steel quenched and tempered 

at 545 °C, as well as boron- and chromium-alloyed alloy formed by the method of non-vacuum electron beam 

cladding were carried out using the developed device. The samples made of 95Cr6Mo3V3SiTi steel pos-

sessed the highest level of wear resistance. The features of the mechanisms of destruction of the surface layers 

of metal alloys are revealed. 
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